

Ofrecemos en este n.º 11 de «Acciones e investigaciones Sociales» algunas de las Ponencias presentadas a las Jornadas conmemorativas de la incorporación del Trabajo Social a la Universidad que nuestra Escuela organizó y celebró el pasado mes de Abril con el título de «Exclusión, vejez y Trabajo Social». Nuestro deseo hubiera sido publicarlas todas ellas íntegramente, pero necesitábamos entregar ya los originales a la imprenta y algunos ponentes todavía no las han enviado. Quizás las podamos publicar en un próximo número.

Con todo este número recoge importantes aportaciones. Dentro de la primera ponencia sobre «Exclusión social» el Dr. Miguel Marco, profesor de este Centro, nos justifica precisamente este concepto de «exclusión social» «...como una valiosa herramienta analítica de los fenómenos de desigualdad y de pobreza que se producen en las sociedades actuales, postindustriales. Es útil para centrar y acotar los procesos conducentes a las mismas. Tiene la virtualidad de permitir designar los procesos inherentes a las problemáticas más significativas del mundo actual y las situaciones resultantes. En definitiva, los investigadores están captando y explicitando sus posibilidades y su capacidad para explicar y describir los procesos y los cambios que se producen en las sociedades modernas».

El Prof. Bueno Abad, catedrático de Psicología Social de la Universidad de Valencia, se acerca también al mismo concepto desde la perspectiva de su propia disciplina, «y particularmente de aquella que se acerca al análisis de la intervención social, tomando

como objeto de estudio los procesos psicosociales, una perspectiva que deseamos presentar como complementarla y compatible en el conjunto de las disciplinas de las Ciencias Sociales»... Acaba su aportación con unas muy interesantes reflexiones dirigidas a los trabajadores sociales y una cuantiosa e imprescindible bibliografía sobre la que queremos llamar la atención.

Desde Granada acudió a nuestras Jornadas el Prof. Salcedo Megales, Catedrático de Ética en la Escuela Universitaria de Trabajo Social y autor y compilador de varios libros imprescindibles en el estudio de este tema. Tituló su ponencia «La evolución de los principios del Trabajo Social». Como se comentó en la presentación de la Ponencia, los trabajos de este profesor constituyen una magnífica aportación al Trabajo Social hecha con respeto, con humildad y a la vez con un gran rigor científico. En un tema que cada vez nos preocupa más a profesionales y profesores las aportaciones de Salcedo Megales serán sin duda muy citadas en el futuro.

Es común en nuestra Escuela Intercalar el discurso de los profesores con el de los profesionales y a veces también con el de los mismos usuarios. Dña. Carmen Domínguez tiene responsabilidades técnicas en los Servicios Sociales del Ayuntamiento de Getafe y con su aportación nos ayuda a profundizar en los fenómenos y conceptos relacionados con la jubilación desde esta perspectiva de la Política Social. Esta aportación queda completada con la comunicación de D. Agustín Quílez Clavero, Trabajador Social del Ayuntamiento de Andorra (Teruel) y exalumno de esta Escuela. Como es lógico nos alegramos mucho de que profesionales formados en nuestro Centro vuelvan a el para participar en este tipo de actividades académicas.

La ponencia sobre Racismo y Xenofobia, coordinada por la Profesora Carmen Elboj, fue igualmente muy bien valorada en su integridad por los asistentes a las Jornadas. El profesor Dr. D. Ramón Flecha, Catedrático de Sociología de la Universidad de Barcelona, presentó el trabajo que aquí publicamos titulado «Migración, racismo y xenofobia, Enfoques teóricos y propuestas teóricas a esta situación». Desde una preocupación pedagógica, Ramón Flecha analiza el aumento del racismo con un gran rigor conceptual y metodológico en una ponencia que más allá del marco académico proporciona elementos para la reflexión ideológica y el debate político. Como en los casos anteriores la bibliografía puede resultar de gran valor para nuestros lectores.

La última ponencia de las Jornadas se dedicó al Trabajo Social, su pasado y su futuro. Introdujo la Ponencia la Profesora Tomasa Báñez refi-

riéndose a un tema de especial preocupación para los trabajadores sociales: la licenciatura de Trabajo Social. De esta Ponencia publicamos dos aportaciones que nos parecen especialmente significativas. En primer lugar la de la Profesora Mercedes Vilas, homenajeada además en estas Jornadas, jubilada ya hace unos años pero con capacidad para seguir enseñando y transmitiendo aspectos fundamentales de nuestra disciplina. Mercedes Vilas sigue siendo una profesora querida y admirada por sus compañeros y por los que tuvieron la suerte de ser sus alumnos, como demuestra el texto de Dña. Encarna Díaz que representó a los alumnos en el solemne acto de homenaje celebrado en el Parainfo de nuestra Universidad.

Por otro lado, incorporamos también el texto de la ponencia de la Prof. Teresa Zamanillo, de la U. Complutense, pero con cierta relación con nuestro Centro, aunque sólo sea por las numerosas ocasiones que ha impartido cursos y seminarios en nuestras Aulas. Titula su trabajo «El incierto acontecer en el Trabajo Social. Logros, vacíos y proyectos». A nuestro juicio Teresa Zamanillo es de las autoras que en los últimos años ha aportado al Trabajo Social español el fruto de su experiencia y su reflexión teórico-práctica y este artículo es un buen ejemplo de ello.

En definitiva, creemos que todos estos trabajos configuran un magnífico número de la Revista. Queremos agradecer una vez más a todos los participantes (ponentes, profesionales y alumnos) en las Jornadas, su esfuerzo en acudir y sus aportaciones, especialmente a los que vinieron desde otras Universidades. Unas Jornadas como estas nos dan la ocasión de conocernos, compartir proyectos e inquietudes, establecer contactos... que sin duda darán su fruto en un futuro inmediato. Desde el equipo de Dirección quiero transmitir nuestro agradecimiento y la seguridad de seguir trabajando en esta línea de innovación pedagógica y de presencia de nuestra Escuela en la comunidad universitaria y aragonesa a la que estamos llamados a servir. Muchas gracias y todos y felicidades por el éxito de las Jornadas, de las que este número de la Revista es un magnífico epílogo.

JOSÉ MANUEL LASIERRA

DIRECTOR DE LA ESCUELA UNIVESITARIA DE ESTUDIOS SOCIALES